

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 22 (2010)
Heft: 86

Artikel: Des morts qui parlent
Autor: Otto, Vivianne
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-971099>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Des morts qui parlent

Les momies n'ont pas qu'un intérêt historique. Elles permettent également d'éclairer l'évolution des maladies infectieuses chez l'homme.

PAR VIVIANNE OTTO

Le diagnostic arrive bien tard: quelque 3500 ans après sa mort, des analyses radiologiques et l'ADN montrent que Toutankhamon souffrait de paludisme ainsi que d'une maladie osseuse. Un résultat qui confirme les offrandes funéraires qui l'accompagnaient: des cannes et des médicaments pour la vie après la mort. Mais la malaria n'était pas la seule maladie largement répandue dans l'Egypte antique, c'était aussi le cas de la tuberculose. Le bacille de Koch a en effet été mis en évidence chez plus de vingt pour cent des momies découvertes à Abydos et à l'ouest de Thèbes. Grâce aux procédés modernes de diagnostic, il est possible de connaître les affections de personnes décédées depuis longtemps. Des comparaisons entre momies de périodes et régions du monde différentes éclairent l'évolution et la propagation des maladies.

Pour la recherche médicale, les momies ne sont pas seulement les corps savamment embaumés des pharaons ou des Incas de l'Amérique précolombienne. Il s'agit de n'importe quel cadavre des temps passés dont les parties molles ont été conservées en plus du squelette. Ce qui peut se produire dans des conditions naturelles exceptionnelles, à l'intérieur d'un glacier, dans le sable brûlant du désert ou au fond d'un marais. L'examen médical des momies est effectué avec les mêmes méthodes que pour les patients vivants: rayons X, scanographie, endoscopie ou examen au microscope d'échantillons de tissu.

Les analyses génétiques sont particulièrement instructives. Elles permettent de mettre en évidence les liens de parenté entre différentes momies, mais aussi d'identifier des agents pathogènes sur la base de séquences d'ADN caractéristiques. «Il est plus difficile de mener des analyses génétiques sur des momies que sur des patients vivants, souligne Frank Rühli, médecin et chercheur à l'Institut d'anatomie de l'Université de Zurich. Car au fil



du temps, l'ADN d'un organisme mort se dégrade en fragments plus courts. L'identification correcte de fragments génétiques datant de l'Antiquité nécessite des techniques poussées et un très grand soin.»

Par comparaison, l'ADN du bacille de Koch est relativement facile à identifier. Il est particulièrement stable en raison de sa structure et est de plus protégé par d'épaisses membranes cellulaires adipeuses. On a retrouvé des bacilles de la tuberculose sur des dépouilles datant de l'Egypte ancienne et de la Rome antique, mais aussi sur des momies de l'ère précolombienne, au Chili et au Pérou. Ce résultat a permis de contredire la théorie selon laquelle la tuberculose aurait été importée dans le Nouveau Monde par les conquérants européens.

Mieux comprendre les épidémies modernes

Au-delà de la simple détection de l'agent pathogène, la recherche moderne vise aussi le décodage du génome de la bactérie antique de la tuberculose. Des comparaisons avec les génomes de générations de bactéries plus tardives permettront ensuite de montrer comment l'agent pathogène a évolué au cours des siècles. «Ce genre d'information peut permettre à la médecine moderne de reconstituer l'évolution des agents pathogènes et leurs interactions avec l'homme sur de longues périodes, note le chercheur zurichois. Et nous aider à mieux comprendre les épidémies modernes et à développer des stratégies thérapeutiques adéquates.» ■

L'exposition «Swiss Mummy Project» est à voir dès le 18 octobre 2010 au Lichthof de l'Université de Zurich (frchel).

Une momie péruvienne examinée au moyen de la tomographie par résonance magnétique.
Photo de presse Siemens